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Цена в розницу свободная.

Шестого июля в г. Ка-
з а н и  о т к р ы л а с ь  2 7 - а я 
Всемирная летняя Уни-
версиада. Как сообщи-
ла  пресс-служба Главы 
и Правительства КЧР, в 
торжественной церемонии 
открытия приняли участие 
и Глава Карачаево-Чер-
кесии Рашид Темрезов, 
руководитель Администра-
ции Главы и Правительства 
КЧР Эльдар Салпагаров, 
вице-премьер Мурат Озов, 
министр физической куль-
туры и спорта Расул Чот-
чаев.

В сборную России по 
борьбе на поясах вошли 
12 человек – 5 девушек и 7 
юношей, пятеро из которых 
представляют Карачае-
во-Черкесию. Это Алибек 
Хапаев, Азамат Лайпанов, 
Артур Байрамуков, Арсен 
Токов и Алибек Лепшоков. 
Тренер сборной России по 
борьбе на поясах – главный 
тренер КЧР Дахир Лайпа-
нов. На участие в сорев-
нованиях по данному виду 
спорта подали заявку 150 
человек, по 20-25 участ-
ников в каждой весовой 
категории.

«Конечно, мы будем бо-
леть за наших ребят. Очень 
приятно, что практически 
полностью мужская часть 
сборной нашей страны по 
борьбе на поясах пред-
с т а в л е н а  с п о р т с м е н а -
ми из Карачаево-Черке-
сии. Вдвойне радует то, 
что национальная борьба 

впервые представлена на 
Универсиаде – между-
народном соревновании 
такого уровня, где за ме-
дали будут бороться силь-
нейшие спортсмены мира. 
Это большая честь, но еще 
и большая ответственность 
перед своей республикой, 
перед всей Россией. Убе-
жден, что Универсиада – 
это серьезный трамплин и 
испытание для наших бор-
цов. От всей души, от всех 
жителей Карачаево-Чер-
кесии хочется пожелать 
нашим борцам победы! Мы 
за них болеем! Они будут 
бороться за победу и про-
демонстрируют настоящий 
кавказский характер. И я 
уверен, у наших борцов 
все получится», - сказал 
накануне соревнований 
Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов.

И вот 7-го июля, в пер-
вый медальный день Уни-
версиады-2013 в Казани, 
сборная России выиграла 
семь золотых наград и 
уверенно вышла вперед 
по общекомандному ме-
дальному зачету.  Отрадно 
отметить, что три из них 
принесли борцы на поясах 
из Карачаево-Черкесии. 
Чемпионами Универсиады 
стали Азамат Лайпанов, 
Алибек Лепшоков и Али-
бек Хапаев.  Другой наш 
земляк, Арсен Токов, за-
воевал бронзовую медаль. 
Поздравляем!

Соб. инф.

Четыре медали Универсиады - 
У борцов из КЧр

На совещании, которое провел заместитель 
председателя Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики Джанибек Суюнов, были 
подведены итоги проведения первой смены 
оздоровительной кампании детей в Карачае-
во-Черкесии в 2013 году. На совещание были 
приглашены члены комитета по организации и 
проведению оздоровительной кампании детей 
в КЧР, руководители детских загородных оздо-
ровительных учреждений, расположенных на 
территории республики.

Первый заместитель министра труда и социально-
го развития КЧР Мадина Шаева выступила с докладом 
по теме совещания, затем члены вневедомственной 
комиссии высказали свои замечания, обнаруженные 
во время проверки учреждений, во время проведения 
первой смены.

В ходе совещания, в частности, уполномоченным 
органом был поднят вопрос о самовольном перено-
се даты заезда и преждевременном отъезде детей, 
воспитанников спортивных школ, направляемых 
Министерством физической культуры и спорта КЧР 
в загородные лагеря.

Также обсуждались вопросы безопасности детей 
во время отдыха, организации досуга, медицинского 
обслуживания детей, что особенно важно в условиях 
участившихся случаев заболевания менингитом.

Всем министерствам и ведомствам было дано 
поручение усилить контроль за проведением следу-
ющих смен оздоровительной кампании детей.

лето - в разгаре

Интернетверсия 
издания: www.

denresp.ru

В контексте Сколько будет стоить старость

Династия потомствен-
ных животноводов Эрке-
новых хорошо известна в 
нашей республике. В своё 
время ещё дед Нюрчука 
Магометовича, Хаджи-Умар 
Эркенов, был известным 
животноводом, который 
сумел привить любовь к 
нелёгкому, но почётному 
труду животновода сво-
ему сыну Магомету, отцу 
Нюрчука. 

По воле судьбы Нюр-
чук  родился в  далёкой 
Киргизии (село Грозное 
Кировского района) в год 
окончания войны. Свою 
трудовую деятельность на-
чал в 15-летнем возрасте, 
работал подпаском отары 
своего отца, где сполна 
познал все трудности про-
фессии.

Н е  и з м е н и л  с в о е м у 
призванию и вернувшись 
на историческую Родину. 
Поступил в Первомайский 
совхоз-техникум, который 
успешно окончил в 1970 
году, получив ветеринар-

ное образование. После 
этого долгие годы работал 
ветврачом в отделении 
совхоза «Джегутинский».

Перестройка, переход 
на рыночные отношения 
внесли свои изменения в 
жизненный уклад людей, в 

том числе и семьи Эрке-
новых. Одним из первых 
в районе Нюрчук Маго-
метович создал крестьян-
ско-фермерское хозяй-
ство, поднимать которое на 
ноги помогали ему сыновья 
Казбек и Джашарбек.

Потомственные живот-
новоды Эркеновы решили 
разводить овец карачаев-
ской породы. Для этого 
оформили в аренду бывшую 

совхозную ферму в урочи-
ще Кесмезле и прилегаю-
щие к ней земли площадью 
200 га.

Сказать, что было про-
сто, было бы неправдой. 
Труд животновода – это 
работа весь световой день, 

а нередко и всю ночь, когда 
начинается окот. Умелый 
организатор, специалист 
Нюрчук Магометович за 
несколько лет сумел уве-
личить поголовье овец с 
300 до 2000. А в голове у 
него – новые идеи.

Фермер понимал, что 
экономически выгодно и 
целесообразно заниматься 
разведением высокопродук-
тивного племенного скота. А 

для этого нужны средства, 
и немалые. А потому, ког-
да в республике началась 
реализация ведомствен-
ных целевых программ: 
«Поддержка начинающих 
фермеров» и «Развитие 
семейных животновод-

ческих ферм», Н. Эркенов 
подал документы на участие 
в конкурсе и стал обладате-
лем гранта по программе 
«Поддержка начинающих 
фермеров». 

На средства господдерж-
ки Нюрчук Магометович при-
обрёл племенных овцематок 
и баранов-производителей 
карачаевской породы. На 
сегодняшний день в его 
хозяйстве насчитывает-
ся около 3-х тысяч голов 
племенных овец, 40 голов 
крупного рогатого скота и 
порядка 50-ти лошадей.

Полученные от реали-
зации продукции средства 
фермер старается вкла-
дывать в развитие произ-
водства. 

О с т а н а в л и в а т ь с я  н а 
достигнутом Эркеновы не 
собираются. В планах у гла-
вы фермерского хозяйства 
Н. Эркенова - создание 
племенного репродуктора 
и приобретение сельско-
хозяйственной техники для 
заготовки кормов и обра-
ботки пашни. А еще Нюр-
чук Магометович мечтает 
получить разрешение на 
осуществление его хозяй-
ством племенной работы. 
Уверена – все у них полу-
чится: Эркеновы не пасуют 
перед трудностями. И им 
есть, кому передать эста-
фету нелегкого, но всеми 
уважаемого труда.

П. ВлаДИмИРоВа.

Животновод 
в пятом поколении

Теперь определиться 
с направлением для ин-
вестиций в Северо-Кав-
казский регион будет 
значительно проще. На 
Петербургском междуна-
родном экономическом 
форуме был представлен 
Инвестиционный интер-
нет-портал СКфо.

Инициатива по созданию 
Инвестиционного портала, 
который бы объединял всю 
необходимую информацию 
в максимально удобной 
форме, была выдвинута пра-
вительственной комиссией 
по вопросам социально-эко-
номического развития СКФО 
в 2010 году. В феврале 2013 
года портал был впервые 
представлен на заседании 
комиссии. Сегодня он пре-
зентован в рамках Петер-
бургского международного 
экономического форума в 
присутствии председателя 
Внешэкономбанка В. Дми-
триева и стал доступен для 
инвесторов, журналистов, 
аналитиков, органов власти 
и широкой общественности. 
В ближайшее время зара-
ботает мобильная версия — 
приложение для iPad. 

Теперь бизнес может бы-
стро и без усилий получить 
все необходимые сведения о 
крупных реализуемых проек-
тах, предлагаемых инвести-
ционных площадках и особых 

экономических зонах. Также 
портал позволяет познако-
миться с профильным за-
конодательством, формами 
господдержки и последними 
новостями региона. Запуск 
портала завершает кропо-
тливый труд ОАО «КРСК», 
Группы Внешэкономбанка и 
субъектов СКФО по сбору, 
анализу и обработке нуж-
ных сведений как по СКФО 
в целом, так и по каждому 
субъекту региона. В процес-
се совместной работы был 
проведен тщательный аудит 
всех крупных проектов, инве-
стиционно привлекательных 
объектов, транспортной и 
энергетической инфраструк-
туры. Разработчики портала 
учли лучший зарубежный 
опыт и самые передовые об-
разцы существующих систем. 
Ключевым компонентом 
ресурса является интерак-
тивная карта со всеми акту-
альными инвестиционными 
объектами по каждому из 
регионов СКФО. Полнота 
информации и широта охвата 
делают представленный пор-
тал уникальным и полезным 

инструментом для инвестора. 
По словам генерального 

директора ОАО «КРСК» А. 
Пака, «инвесторы теперь 
могут составить абсолютно 
четкое представление о том, 
куда они приходят и во что им 
вкладываться». «Наша задача 
— привлекать инвестиции и 
продвигать экономический 
потенциал региона. Данный 
портал демонстрирует, что 
Северный Кавказ открыт для 
сотрудничества и готов к ре-
ализации действительно ам-
бициозных проектов. Здесь 
возможен успешный бизнес 
по ясным и прозрачным 
правилам», — подчеркнул он. 

Инвестиционный пор-
тал входит в Комплексную 
информационную систему 
мониторинга реализации 
инвестиционных проектов на 
территории СКФО, которая 
предусматривает работу в 
двух контурах — публичном 
(непосредственно инвести-
ционный портал) и непублич-
ном. Последний позволит 
осуществлять мониторинг 
реализации проектов, полу-
чивших господдержку. 

Комментируя работу над 
порталом, полпред Прези-
дента РФ в СКФО А. Хлопонин 
отметил: «Эта платформа 
поможет повысить эффек-
тивность нашей работы по 
привлечению инвестиций в 
регион и позволит постоянно 
быть на связи с инвесторами. 
Считаю, что новый ресурс 
является важной ступенью 
в формировании в СКФО 
благоприятного инвестици-
онного климата». 

Помимо информационно-
го блока, портал предлагает 
эффективный канал обрат-
ной связи между властью и 
бизнесом в лице инвести-
ционного уполномоченного 
СКФО. Также планируется, 
что на портале будут пе-
риодически проводиться 
онлайн-конференции для от-
крытого обсуждения стоящих 
проблем. Инвестиционный 
портал доступен на ссылке: 
http://investkavkaz.ru/

о. ЧИСТяКоВа,
пресс-служба оао 

«Корпорация развития Се-
верного Кавказа» (Группа 

Внешэкономбанка).

Северный Кавказ 
открыт для сотрудничества

с началом священного 
месяца рамадан!

Дорогие мусульмане Карачаево-Черкесии!
Начало священного месяца Рамадан - это время для 

обращения к духовным истокам ислама, укрепления веры 
и духовного очищения. 

 Для каждого мусульманина соблюдение Уразы - 
великого поста - связано с проявлением милосердия, 
совершением благих дел, веротерпимостью и заботой о 
ближнем. Месяц Рамадан, в основе которого лежат высо-
кие нравственные ценности, станет испытанием чистоты 
помыслов и благородства поступков. 

 В эти святые дни желаем мусульманам Карачае-
во-Черкесии и всем жителям нашей многонациональной 
республики крепкого здоровья, счастья, успехов во всех 
начинаниях. 

Глава 
Карачаево-Черкесской Республики 

Р. Б. ТемРезоВ.
Председатель 

Народного Собрания (Парламента) 
Карачаево-Черкесской Республики 

а. И. ИВаНоВ.

Новый порядок расчета 
пенсий россиян, кото-

рый, напомним, вступит 
в силу с 1 января 2015 
года, стал одной из самых 
обсуждаемых тем этого 
лета. С одной стороны, 
новые правила лучше дей-
ствующих хотя бы потому, 
что они будут учитывать, 
в первую очередь, трудо-
вой стаж гражданина: чем 
дольше работаешь, тем 
выше будущая пенсия. С 
другой стороны, согласно 
различным социологиче-
ским опросам, большинству 
россиян новая пенсионная 
формула не совсем понятна 
и вызывает недоверие. 

Новые правила расчета 
пенсий обсудили на днях в 
общественной палате Ка-

рачаево-Черкесии. С основ-
ным докладом выступила 
заместитель управляющего 
отделением Пенсионного 
фонда России по КЧР Ири-
на Тамбиева. Рассказав о 
нововведениях, которые 
ждут российских граждан 
уже через полтора года, она 
представила пенсионный 
калькулятор - «изобрете-
ние», позволяющее узнать 
размер своей будущей пен-
сии. отметим, что речь идет 
только о трудовой пенсии по 
старости, а цифра, которую 
в итоге выдает пенсион-
ная «считалка», весьма 
условна. Калькулятор хоть 
и показывает рост пенсий, 
но не учитывает роста цен 
на продукты питания, ком-

мунальные услуги и т. д. 
- Допустим, женщина 

1972 года рождения, име-
ющая одного ребенка и 
зарплату в двадцать тысяч 
рублей, планирующая про-
работать тридцать семь лет, 
по новому расчету будет 
получать пенсию в размере 
16 тысяч 766 рублей. в то 
время как по старым пра-
вилам расчета ее пенсия 
составляет 16 тысяч 37 
рублей, - привела пример 
И. Тамбиева. она также 
напомнила, что при введе-
нии новых правил обяза-
тельным остается принцип 
сохранения пенсионных 
прав: все пенсионные пра-
ва, сформированные до 
даты перехода на новую 

формулу, фиксируются, со-
храняются и не могут быть 
уменьшены. Таким образом, 
новые правила, большей 
частью, коснутся нынешне-
го молодого поколения, а не 
уже вышедших на пенсию 
граждан. Условия назна-
чения трудовой пенсии по 
инвалидности и по случаю 
потери кормильца остаются 
прежними, новые правила 
коснутся только трудовых 
пенсий по старости.

Заслушав доклад, участ-
ники общественных слуша-
ний приступили к обсуж-
дению новой пенсионной 
формулы с целью выра-
ботать предложения по ее 
усовершенствованию и 
отправить их на рассмотре-

ние в федеральный центр. 
в частности, собравшиеся 
пришли к единому мнению, 
что новый расчет пенсий 
необходимо «привязать» к 
экономическому развитию 
страны в целом, и реги-
онов в частности. Иными 
словами, прежде чем вво-
дить новые правила, нужно 
наладить производство, 
обеспечить людей рабочи-
ми местами и  достойной 
заработной платой. вполне 
логично провести в первую 
очередь реформу заработ-
ной платы. ведь сложно 
рассчитывать на достойную 
старость в том случае, 
если размер оплаты труда 
минимален. 

Зашла речь и о само-

занятой части населения. 
Участники слушаний со-
гласились, что следует 
обеспечить такие условия, 
при которых самозанятые 
граждане будут заинтере-
сованы в уплате страховых 
взносов, а также опреде-
лить уровень страховых 
взносов в соответствии с 
их будущими пенсионными 
выплатами. Кроме этого, 
было отмечено, что новая 
формула расчета трудовой 
пенсии достаточно громозд-
ка и трудна для восприятия, 
не ясен порядок определе-
ния стоимости пенсионного 
коэффициента, и как он 
будет соотноситься со стра-
ховыми принципами. 

мария олефИРеНКо.
P.S Подробнее о новых 

правилах расчета 
пенсий в номере «ДР» 

от 2 июля 2013 г.

Неожиданным и приятным 
подарком стали персональ-
ные пожелания от первого 
лица республики для Татья-
ны Безверховой и Романа 
Черкезова. Оба — коренные 
жители Черкесска, они по-
знакомились в конце 2012 
года благодаря маме жени-
ха. Встретившись в скором 
времени на корпоративном 
празднике, смогли вдоволь 
пообщаться и, главное, за-
метить, что понимают друг 
друга с полуслова и имеют 
общие взгляды на многое. Че-
рез полгода общения Роман 
сделал Татьяне предложение 
руки и сердца. И вот они, уже 
в роли жениха и невесты, под 
руку проходят между рядами 
аплодирующих друзей и род-
ных в центр наполненного 
звуками марша Мендельсона 
зала бракосочетания. А через 
пять минут слышат заветное: 
“Ваш брак зарегистрирован. 
Я объявляю вас мужем и 
женой!”.

Руководитель Управления 
загс КЧР Наталья Баскае-
ва зачитала новобрачным 
поздравление Главы ре-
спублики Рашида Темрезо-
ва: “Дорогие молодожены! 
Соединяя в этот день свои 
судьбы, отныне вы будете 
идти по жизни рука об руку. 
Создавая семью, вы несете 
ответственность не только 
друг перед другом, но и пе-
ред обществом, и ваш глав-
ный долг перед ним — жить 
в любви, растить здоровых и 
жизнерадостных детей и быть 
надежной опорой вашим 
родителям. Пусть вашими 
спутниками в жизни будут 
целеустремленность, увле-
ченность, взаимное уважение 

и преданность друг другу 
- вашей молодой семье. 
Берегите друг друга, и пусть 
годы не погасят вашу любовь, 
не разрушат верность и вза-
имное уважение”.

- Для нас огромная честь 
быть сегодня в центре вни-
мания всей республики, по-
лучить поздравления самого 
Главы республики. Этот день 
запомнится нам навсегда 
как самый яркий, мы будем 
часто его вспоминать и по-
стараемся оправдать ожи-
дания земляков, - уверяли 
новобрачные. 

Кстати, как сообщила в 
перерыве между церемо-
ниями ведущая, начальник 
отдела загс Управления загс 
КЧР по г. Черкесску Елена 
Лебедева, среди юношей и 
девушек, мужчин и женщин, 
заключающих свой брак в 
столице КЧР, есть и приез-
жие, жители не только Юга 
России, но и самых дальних 
регионов. Немало, по ее 
словам, заключается межна-
циональных браков. Все это, 
конечно, радует.

Молодожены - народ 
суеверный, после офици-
альной церемонии, приняв 
приветственные адреса и 
свидетельства о заключении 
брака, новоиспеченные му-
жья и жены совершили обя-
зательные с некоторых пор 
ритуалы: прошлись по Аллее 
новобрачных, поднялись на 
Мост Любви, не преминули 
ударить несколько раз в ко-
локол на счастье.

Ну а дальше - как поло-
жено: фотосессии, танцы, 
тосты...

мадина ХаПаеВа.
фото автора.

день рождения 
семьи

Празднование очередной годовщины образования 
КЧР и Дня единения народов республики не огра-
ничилось одним днем. Приуроченное к двойному 
празднику, в недавно открытом в г. Черкесске здании 
загса прошло красочное и волнительное мероприятие 
— торжественная церемония заключения брака двух 
десятков влюбленных пар. Весь день, 6 июля, бра-
чующихся поздравляли от имени Главы республики 
Рашида Темрезова и вручали приветственные адреса.

Татьяна и Роман ЧеРКезоВы

По сообщению прессслужбы 
Главы и Правительства КЧР

Знай наших!
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Выпускникам респу-
бликанских школ, гим-

назий, лицеев предстоит 
в ближайшее время сде-
лать первый серьезный, 
ответственный шаг, кото-
рый, во многом, опреде-
лит их будущее. Десятки 
вузов, сотни филиалов 
готовы открыть перед 
ними свои двери. Выбор 
профессии — тот вопрос, 
отвечая на который лучше 
не ошибаться.

Семь раз отмерь...
Как чаще всего юноши 

и девушки определяют, в 
какой вуз поступить? Просто 
— руководствуясь принци-
пами “где престижно”, “куда 
брат поступал”, “где друзья 
учатся”. А потом, зачастую, 
запрятав диплом подальше 
(за ненадобностью), с теми 
же друзьями “престижных” 
специальностей пополняют 
ряды зевак-бездельни-
ков, проводящих время в 
бесцельном хождении по 
паркам и площадям, или, 
в лучшем случае, находят 
себя в торговле.

Аграрный институт — 
структурное подразделе-
ние Северо-Кавказской 
государственной гумани-
тарно-технологической 
академии -  предлагает 
абитуриентам обучение по 
ряду направлений с высокой 
гарантией трудоустройства: 
агрономия, агроинженерия, 
технология производства и 
переработки сельскохозяй-
ственной продукции, лесное 
дело, ветеринария.

- Карачаево-Черкесия 
— республика, в которой 
всегда делалась ставка на 
аграрный сектор, животно-
водство, растениеводство. 
А ситуация в этой сфере 
такова, что молодых грамот-
ных специалистов явно не 
хватает. Ко мне обращаются 
руководители сельскохо-
зяйственных предприятий, 
агрофирм, ферм и говорят: 
“Мне очень нужен хороший 
агроном, ветврач, лаборант. 
Я готов предоставить квар-
тиру, приличную зарплату. 
Найдите мне специалиста”. 
А именно таких мы и воспи-
тываем. Нехватка специали-
стов в самой стабильной и 
перспективной отрасли ре-
спублики — налицо. Поэтому 
очень высок процент трудо-
устройства наших выпускни-
ков вскоре после получения 
диплома. При этом Аграр-
ный институт единственный 
в КЧР готовит специалистов 
в этой сфере. Так что, если 
хотите быть уверенными 
в своем будущем - добро 
пожаловать к нам, - говорит 
директор института, док-
тор сельскохозяйственных 

Аграрный институт 

Количество 
бюджетных мест Направление 

подготовки код очная 
форма 

заочная 
форма 

Перечень 
вступительных 
испытаний 

(ЕГЭ) 

Агрономия 110400.62 10 - 
Русский язык 
Биология * 
Математика 

Агроинженерия 110800.62 10 10 
Русский язык 
Математика * 
Физика 

Технология 
производства и 
переработки  
сельскохозяйственной 
продукции   

110900.62 25 23 
Русский язык 
Биология * 
Математика 

Лесное дело 250100.62 15 - 
Русский язык 
Биология * 
Математика 

Ветеринария 111801.65 10 - 
Русский язык 
Биология * 
Математика 

 * - профильный предмет при сдаче вступительных экзаменов 

Аграрный институт — 
выбор разумных

наук, профессор, почетный 
работник высшего профес-
сионального образования 
РФ, заслуженный деятель 
науки РФ и КЧР Анатолий 
Шевхужев.

Из-за парты - 
на предпрИятИе...
В день нашего визита в 

вуз здесь проходила защита 
дипломных работ. И помимо 
членов государственной 
аттестационной комиссии и 
самих пятикурсников, здесь 
присутствовали предста-
вители известных в КЧР и 
за пределами республики 

крупных сельхозпредприя-
тий.  Они присматривались 
к выпускникам, обещающим 
стать грамотными специа-
листами, способными своей 
молодой энергией и фун-
даментальными знаниями 
содействовать развитию и 
процветанию предприятия.

- Мы нуждаемся в целом 
ряде специалистов, техно-
логов, - говорили предста-
вительницы отдела кадров 
фирмы “Сатурн”, - готовы 
предложить им зарплату не 
ниже средней по республи-
ке (16 т.р — М.Х.). Только 
что слушали выступление 
одной из выпускниц, и де-
вушка продемонстрировала 
глубокие знания технологии 
производства спредов. Под-
готовка у нее хорошая. Мы 
хотим предложить ей работу.

Подобные предложе-

ния массово поступают к 
студентам Аграрного ин-
ститута не только накануне 
окончания вуза. Многие 
студенты уже на 3-4 кур-
сах трудоустраиваются и 
начинают свою карьерную 
историю гораздо раньше 
сверстников. К примеру, 
успешно работает на кро-
лиководческой ферме ООО 
“Полюс” студент 5 курса 
Аслан Джуккаев.

- Я — главный ветеринар 
на предприятии, - говорит 
парень. - На ферме более 
пяти тысяч голов кроликов, 

а вскоре будет еще один 
крупный завоз — предстоит 
открытие нового бокса, и 
за всем этим хозяйством 
смотрю я, контролирую 
кормление кроликов, лечу 
заболевших. Работы мно-
го и мне это нравится. А 
главное — есть конкретные 
перспективы.

Уже приглашены на ра-
боту и сокурсницы Асла-
на Людмила Кочкарова и 
Аминат Мамеди. Девушки 
в шаге от получения специ-
альности “агрономия”, а 
работодатель — фирма из г. 
Ставрополя, занимающаяся 
производством средств за-
щиты растений, удобрений, 
гербицидов, — уже готов 
заключить с ними договора.

Согласитесь, весьма 
неплохой карьерный старт 
для вчерашнего студента!

теорИя И практИка
Успехи выпускников — в 

первую очередь, компли-
мент преподавателям. В 
институте работают 95 
высококвалифицирован-
ных сотрудников, в том 
числе 10 докторов наук, 
профессоров, 24 кандида-
та наук, доцента, старших 
преподавателей. Институт 
располагает всей необхо-
димой базой: учебной, на-
учной, материальной - для 
подготовки высококлассных 
специалистов.

В структуру института 

входят 4 кафедры: 
“Технология про-
изводства и пе-
реработки сель-
скохозяйственной 
продукции”, “Ветеринарная 
медицина”, “Организация 
производства и предприни-
мательства в АПК”, “Надеж-
ность и технический сервис 
машин”.

Здесь имеется 18 специ-
ализированных лаборато-
рий. Учебную и производ-
ственную практику студенты 
проходят на лучших пред-
приятиях, СПК и фирмах 
КЧР: ОАО РАПП “Кавказ-Мя-
со”, ООО фирма “Мерку-
рий”, Агросоюз “Хаммер”, 
ООО ““ФХ” фирма Сатурн”, 
ОАО «Карачаево-Черкес-
ский сахарный завод», агро-
комбинат “Южный”, ОАО 
“Фирма “Юг-Молоко””, СХА 

“Кубань”, а также в соседних 
регионах.

Не все выпускники Аграр-
ного института расстаются 
с ним навсегда. Для тех, 
кто решил посвятить себя 
научной работе, действует 
аспирантура, докторантура 
по специальностям: “Раз-
ведение, селекция, гене-
тика сельскохозяйственных 
животных”, “Кормление и 
технология кормов”, “Част-
ная зоотехния, технология 
производства продуктов 
животноводства”.

Серьезные, подтянутые 

аспиранты беседуют в ко-
ридорах вуза.

- Я намерен заниматься 
селекцией животных. Счи-
таю овцеводство перспек-
тивной отраслью, надеюсь 
внести свой вклад в науку, 
- делится дипломированный 
ветеринар Билял Бостанов.

- Мне, в отличие от Бо-
станова, который делает 
упор на карачаевскую породу 
овец, интересна советская 
мясошерстная. Породу надо 
улучшать, уделить внимание 
племенным качествам, чи-
стопородности поголовья, 
- обозначает свои цели аспи-
рант Артур Герюков.

- Министерство образо-

вания и науки России не слу-
чайно отнесло СевКавГГТА и 
Аграрный институт к числу 
эффективных. Уровень зна-
ний студентов и аспирантов 
здесь достаточно высок, 
- резюмировал гость из г. 
Ростова-на-Дону доктор 
сельскохозяйственных наук, 
профессор, председатель 
ГАК, член-корреспондент 
РАСХН А. Клименко. - Знаю, 
что даже выпуск этого года 
уже на 35-40% трудоу-
строен, а это показатель. 
Знаю, что и остальные не 
останутся без дел, пото-

му что аграрная Карачае-
во-Черкесия нуждается в 
высокопрофессиональных 
специалистах.
СтИпендИя И доплаты

Пятикурсники готовятся 
к вручению дипломов. Ну 
а освободившиеся места в 
кабинетах, лабораториях, 
лекционных залах займут 
новые студенты. Аграрный 
институт готов предложить 
поступающим 103 бюджет-
ных места (коммерческих 
— без ограничения). Что 
это значит? Значит, иного-
родним студентам предло-
жат места в общежитии. 
Те, кто учится без троек, 
будут получать базовую 
стипендию (1281 руб.). Тем, 
кого органы социальной 
защиты населения по месту 
прописки назовут нуждаю-
щимися в соцподдержке, 
начислят еще и социальную 
стипендию (1922 руб.) Как 
известно, недавно главой 
государства принято ре-

шение о введении для всех 
студентов-бюджетников 
повышенных стипендий. 
Значит, если студент учится 
на отлично, помимо стан-
дартной стипендии он бу-
дет получать доплату — 14 
тысяч ежемесячно. Если же 
юноша или девушка зани-
маются наукой, они могут 
рассчитывать на дополни-
тельные 12 тыс. ежемесяч-
но. А те, в ком энергия и 
энтузиазм бьют ключом, те, 
кто не пропускает спортив-
ных, культурно-массовых, 
социальных мероприятий, 
будут получать надбавку в 
10 тыс. руб.ежемесячно. 
Столько же каждый месяц 
получают сироты. Это по-
мимо средств, специально 
выделяемых каждые полго-
да на обновление гардероба 
и ежегодной бесплатной 
путевки в санаторий для 
студентов, не имеющих 
родителей. Согласитесь, 
условия для учебы более 

чем комфортные. Родные 
студентов Аграрного инсти-
тута могут не переживать 
о том, что любимое чадо 
недоедает или отказывает 
себе в чем-то важном.

- Мы всех наших студен-
тов любим одинаково, всех 
курируем, направляем, под-
держиваем. Но к сиротам 
здесь особое отношение. 
Мы стараемся их всячески 
продвигать, - уверяет ди-
ректор института Анатолий 
Шевхужев.

Вот и подтверждение его 
слов. Еще недавно студент 
из этой категории Бугаев — 
теперь Дмитрий Юрьевич. 
Он окончил вуз осенью 2012 
года, а в феврале текущего, 
приняв предложение руко-
водства вуза, стал советни-
ком ректора академии.

отдыхаем веСело 
Но институт это не толь-

ко учеба, кропотливая рабо-
та над докладами, курсовы-
ми. Молодежь, как и должно 
быть, проводит свободное 
время весело и интересно. 
Масса мероприятий, экс-
курсий, выездов на курорты 
КЧР и города Кавминвод, 
отдых на базе отдыха на 
Черноморском побере-
жье — вот что становится 
сюжетами фотографий в 
альбомах студентов Аграр-
ного института. Все как 
положено: делу — время, 
потехе — час.

Такова жизнь в разрезе 
в Аграрном институте Сев-
КавГГТА.

Итак, 70 очных мест и 33 
заочных ждут тех, кто готов 
вступить в студенческую 
жизнь вуза. Пять (очно) и 
пять с половиной (заочно) 
лет обучения позволят полу-
чить качественные знания и 
диплом, который ни в коем 
случае не будет пылиться в 
ящике. Самое время опре-
делиться с профессией. И 
почему бы вашему ремеслу 
не пахнуть парным моло-
ком и свежей пшеницей? 
Аграрный институт — выбор 
разумных и дальновидных.
 мадина ХапаЕВа.

Любой специалист скажет, что установка прибора 
учета потребленного газа позволит вам существенно 
сэкономить средства семейного бюджета. Это дав-
но доказано не только в теории, но и на практике. 
Вот только тех, кто еще стоит на распутье: ставить 
газовый счетчик или нет, все равно волнует масса 
вопросов. и в основном они касаются эксплуатации 
измерительной техники.

- Например, у нас часто спрашивают, - говорит на-
чальник юридического отдела филиала ООО “Газпром 
межрегионгаз Пятигорск” в Карачаево-Черкесии Мурат 
Адышесов, - кто обязан следить за исправностью при-
бора учета, за чей счет должна проводиться поверка 
счетчика и т. д. 

Чтобы ответить на эти вопросы, стоит обратиться  к 
действующему законодательству РФ, регламентирующе-
му поставку газа для обеспечения коммунально-бытовых 
нужд граждан (Постановлению Правительства РФ №549 от 
21.07.2008 года). Там четко прописано, что обязанность 
следить за исправностью технического состояния газо-
вого счетчика и его работоспособностью, сохранностью 
установленных на нем пломб (на счетном механизме, 
корпусе и монтажном узле) возложена на собственника 
прибора учета газа, то есть абонента. Тем же докумен-
том определена и обязанность абонента обеспечивать 
своевременно, в сроки, установленные в технической 
документации на газовый счетчик (паспорт),  представ-
ление прибора учета газа для проведения поверки.

Показания прибора учета газа с просроченным межпо-
верочным интервалом просто не принимаются для рас-
чета потребленного газа начиная с момента наступления 
срока поверки. На основании Правил поставки газа для 
обеспечения коммунально-бытовых нужд граждан расчет 
по лицевому счету абонента производится исходя из 
нормативов потребления газа до снятия прибора учета 
газа на замену либо государственную поверку.

- мурат мухамедович, получается, потребители 
сами должны отслеживать сроки государственной 
поверки принадлежащих им приборов учета газа, 
иначе они окажутся в накладе?

- Так и есть. Для сверки срока межповерочного ин-
тервала газового счетчика, установленного в вашем 
домовладении, можно обращаться в абонентские пункты 
поставщика газа либо в архивы планово-технических от-
делов газораспределительной организации. Абонентские 
пункты находятся по следующим адресам:

-абонентский пункт по г. Черкесску и Прикубанскому 
району: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 60 “а”, тел. 27-55-
00, 27-56-27;

-абонентский пункт по Хабезскому району: а. Хабез, 
ул. С. Сидакова, 46, тел. 8(878-73) 2-19-78;

-абонентский пункт по Адыге-Хабльскому району: 
а. Адыге-Хабль, ул. Первомайская, 137, тел. 8 (878-70) 
5-25-98;

-абонентский пункт по Зеленчукскому району: ст. Зе-
ленчукская, ул. Ленина, 62, кв. 17, тел. 8 (878-78) 4-23-33;

-абонентский пункт по Усть-Джегутинскому району: г. 
Усть-Джегута, ул.Морозова, 112, тел. 8 (878-75) 7-35-03;

-абонентский пункт по Малокарачаевсому району: с. 
Учкекен, ул. Ленина, 3 “а”, тел. 8 (878-77) 2-54-64.

Архивы ПТО газораспределительной организации 

находятся по адресам:
-ЗАО “Газпром газораспределение Черкесск”, г. Чер-

кесск, ул. Кавказская, 126, тел. 25-14 -04;
-газовый участок “Хабезрайгаз”: а. Хабез, ул. Завод-

ская, 24, тел.8 (878-73) 21-2-32;
-газовый участок “Адыге-Хабльрайгаз”: а. Ады-

ге-Хабль, ул. Первомайская, 137, тел. 8 (878-70) 5-10-41;
-газовый участок “Зеленчукрайгаз”: ст. Зеленчукская, 

ул. Проточная, 36, тел. 8(878-78) 4-29-43;
-газовый участок “Усть-Джегутарайгаз”: г. Усть-Дже-

гута, ул. Морозова, 112, тел. 8 (878-75) 7-35-05;
-газовый участок “Карачаевскрайгаз”: г. Карачаевск, 

ул. Эркенова, 5 “а”, тел. 8(878-79) 2-30-24;
-газовый участок “Учкекенрайгаз”: с. Учкекен, ул. 

Ленина, 3 “а”, тел. 8 (878-77) 2-71-98.
- мурат мухамедович, исходя из всего сказанного, 

тем, кто только выбирает газовый счетчик, навер-
ное, следует не только изучить его характеристи-
ки, но и поинтересоваться сроком межповерочного 
интервала?

- Практически у всех современных приборов учета 
потребленного газа сроки межповерочного интервала 
довольно большие — 8-10 лет, что очень удобно для 
потребителей. А вот чтобы любой абонент помнил, 
когда ему стоит обратиться за поверкой счетчика, мы 
предлагаем удобную таблицу сроков межповерочных 
интервалов, установленных заводами-изготовителями, 
для наиболее часто используемых приборов учета газа.

Экономить - с умом

Марка     Срок 
     межповерочного
     интервала

   Бытовые

1 СГМН-1 (выпуск до 2002 г.)   2 года

2 СГМН-1 (выпуск с 2002 г.)   8 лет

3 СГД-ЗТ      8 лет

4 СГБ      8 лет

5 СГК      8 лет

6 ВК       10 лет

7 МКМ      10 лет

Надеемся, что она поможет абонентам отслеживать и 
не нарушать сроки госповерки принадлежащих им счетчи-
ков, которая, к слову, даст уверенность, что прибор учета 
в полном порядке и не выдает неправильные показания 
как в сторону уменьшения реально прошедшего объема 
газа, так и в сторону его увеличения. Всем потребителям 
хочется напомнить простое правило: экономить надо 
с умом. И если вы установили в своем доме газовый 
счетчик, он будет действительно выгоден, но только 
если исправен и вовремя поверен.

 Татьяна иВанОВа.

ЕСТь замечательная по-
словица: “От сумы да от 

тюрьмы не зарекайся”. Так и 
хочется добавить: “Особенно, 
если живешь в России”. Но 
оставим сарказм. Согласно 
данным Федеральной службы 
исполнения наказаний, еще 
в 2008 году в местах лише-
ния свободы содержалось 
1,1 млн. человек, сейчас эта 

цифра составляет 697, 8 ты-
сяч человек. За несколько лет 
все кардинально изменилось, 
говорится на официальном 
сайте ведомства: чтобы сни-
зить переполненность учреж-
дений, были введены новые 
виды наказаний без изоляции 
от общества – исправитель-
ные и обязательные работы, 
ограничение свободы, расши-
рено применение домашнего 
ареста; 70 % всех российских 
изоляторов соответствуют 
нормам – 4 кв. м на осу-
жденного; на 10 % снизилось 
количество больных туберку-
лезом. Все это – результат 
принятия Концепции развития 
уголовно-исполнительной си-
стемы РФ до 2020 года.

Гуманизация условий со-
держания лиц, отбывающих 
наказание в виде лишения 
свободы, является одной из 
основных целей принятой 
Концепции. В Карачаево-Чер-
кесии нет тюрьмы, но есть 
СИЗО, и условия содер-
жания в нем стали главной 
темой прошедшей на днях 
пресс-конференции в ОФСИН 
России по Карачаево-Черкес-
ской Республике. На вопросы 
журналистов отвечали руко-
водитель ведомства Валерий 
Семенов (на снимке) и на-
чальник ФКУ СИЗО-1 Рамидин 
Гаджиев. 

Открывая пресс-конфе-
ренцию, Валерий Семенов 
отметил, что ОФСИН сегод-
ня достаточно открытая и 
прозрачная структура. “Мы 
взаимодействуем с раз-
личными общественными 
организациями, в частности 

с Общественной наблюда-
тельной комиссией. Члены 
ОНК имеют право посещать 
следственный изолятор, 
проводить беседы с подо-
зреваемыми и обвиняемы-
ми. Мы стараемся в полном 
объеме выполнять все меры, 
направленные на гумани-
зацию условий содержания 
лиц, заключенных под стра-
жу”, – подчеркнул Валерий 
Петрович. И пояснил, что 
СИЗО-1 – это современный 
следственный изолятор с 

лимитом наполнения 312 че-
ловек, оборудованный всем 
необходимым. В последние 
годы очень сильно и только в 
лучшую сторону изменилось 
материально-бытовое обе-
спечение подозреваемых и 
обвиняемых, будь то санитар-
но-гигиенические условия, 
медицинское обеспечение 
или питание. Последнее, 
кстати, отметил начальник 
ОФСИН по КЧР, он держит 
на личном контроле, особен-
но качество приготовления 
пищи. 

В следственном изоля-
торе имеются двенадцать 
медицинских работников. 
Однако, если возникает такая 
необходимость, находящего 
в СИЗО могут вывезти на 
лечение в больницу. Созданы 
все необходимые условия для 

женщин, в том числе отдель-
ный медицинский кабинет с 
современным оборудовани-
ем. У несовершеннолетних, 
оказавшихся в следственном 
изоляторе, есть возможность 
продолжать учебу – имеется 
соответствующий договор с 
вечерней школой. На высоком 
уровне налажена и система 
приема-выдачи подозревае-
мым и обвиняемым посылок, 
передач. Здесь не обойтись 
без строгого контроля, потому 
что нередко родственники и 

друзья пытаются передать в 
камеры, например, алкоголь 
или таблетки. Соблюдена и та 
самая норма всех российских 
изоляторов – четыре ква-
дратных метра на человека. 
В следственном изоляторе 
бывали времена, когда в нем 
содержалось до семисот че-
ловек одновременно. Спали 
в три смены, по очереди – 
кроватей катастрофически 
не хватало. Сегодня это все 
в прошлом. 

Вместе с тем, несмотря 
на все положительные пози-
тивные изменения условий 
содержания в СИЗО, есть и 
проблемы, точнее, задачи, 
которые необходимо решить. 
В основном дело касается ре-
монта. Основные помещения 
на территории следственного 
изолятора построены больше 

сотни лет назад – в 1905 
году, они не предназначались 
для тех целей, для каких 
используются сейчас. Есте-
ственно, там постоянно что-
то отваливается, сыплется 
и прочее. Поэтому ремонт в 
СИЗО, как было отмечено на 
пресс-конференции, “никогда 
не прекращается”. 

Еще один важный момент, 
но уже связанный непосред-
ственно с ОФСИН, – соци-
альные связи. Впрочем, эта 
проблема не новая и уже не 

раз обсуждалась на различ-
ных уровнях. Если коротко, 
то суть в следующем. Осу-
жденные в Карачаево-Чер-
кесии отбывают свой срок 
в других регионах. Ввиду 
расстояния их не всегда мо-
гут навестить родственники, 
нередко связь с родными, 
друзьями теряется. Быва-

ет, что и навсегда. В таких 
условиях трудно говорить о 
какой-либо реабилитации 
освободившегося из коло-
нии, если ему некуда и не 
к кому идти. Перспектива 
строительства на территории 
нашей республики колонии 
-поселения рассматривается 
уже не первый год. Земля уже 
выделена, 14 гектаров. Вале-
рий Семенов рассказал, что 
в настоящее время согласо-
вывается вопрос об открытии 
исправительного центра. 

И еще. При определенных 
условиях осужденный может 
отбывать наказание непо-
средственно в следственном 
изоляторе, в отряде хозяй-
ственного обеспечения, где 
он, пройдя обучение, будет 
трудиться либо на ремонтных 
работах, либо в пищеблоке и 
так далее. В некоторых случа-
ях такому осужденному может 
предоставляться “отпуск” за 
хорошее поведение. Только 
отчего-то далеко не все спе-
шат воспользоваться такой 
возможностью. 

В завершение пресс-кон-
ференции ее организаторы 
еще раз отметили, что се-
годня Россия стремится к 
максимальному соблюдению 
международных стандартов в 
плане создания соответству-
ющих материальных и иных 
условий для осужденных в 
той мере, в какой это спо-
собствует достижению целей 
наказания. И многие между-
народные рекомендации уже 
реализованы. 

мария ОЛЕФиРЕнкО.
Фото автора.

В контексте

За высоким
 Забором
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Уполномоченным по пра-
вам человека в Российской 
Федерации В. Лукиным и 
Министром внутренних дел 
Российской Федерации Р. 
Нургалиевым подписан ме-
морандум о сотрудничестве, 
в котором рекомендовано 
Уполномоченным по пра-
вам человека в субъектах и 
руководителям МВД, ГУВД, 
УВД субъектов заключить 
соглашения об основных 
формах взаимодействия. 
22 февраля 2005 года такое 
соглашение между МВД по 
КЧР и Уполномоченным за-
ключено, однако на практике 
оно не работает. 

Наглядным примером не-
желания взаимодействовать 
является ответ руководства 
МВД по Карачаево-Черкес-
ской Республике в 2012 году 
на ежегодный доклад Упол-
номоченного за 2011 год. 
Первый вопрос, затронутый 
в ответе, это рассмотре-
ние жалобы гражданки А. 
на действия сотрудников 
полиции МО МОВД России 
“Адыге-Хабльский”. В ответе 
отмечено, что без проведе-
ния следственных действий 
невозможно подтвердить 
либо опровергнуть доводы 
заявителя. 

Обращение гражданки 
А. находится на контроле 
Уполномоченного с 19 мая 
2011 года. Как следует из 
жалобы, 22 февраля 2011 
года, примерно в 17 часов, 
её несовершеннолетний сын 
был задержан по подозре-
нию в совершении кражи. В 
служебном кабинете началь-
ника ОУУМиПДН МОБ МОВД 
“Адыге-Хабльский” участ-
ковый уполномоченный по-
лиции И. Шебзухов и двое 
неизвестных сотрудников 
в ходе допросов наносили 
удары дубинкой и кулака-
ми по разным частям тела, 
затем душили шарфом, при 
этом ее сын трижды терял 
сознание. Затем И. Шеб-
зухов и А. Мисроков пере-
вели его в другой кабинет, 
где продолжили избивать, 
угрожая раздеть его донага 
и снять все на видеокамеру.

Для Уполномоченного и 
без следственных действий 
очевиден факт нарушения 
сотрудниками ОВД требо-
ваний процессуального за-
конодательства, а именно п. 
1 ст. 51, ст. 425, ст. 426 УПК 
РФ об обязательном участии 
законного представителя 
несовершеннолетнего об-
виняемого и его защитника.

Для полного и объектив-
ного рассмотрения жалобы и 
принятия мер реагирования 
по устранению нарушений 
прав несовершеннолетнего 
А. 02 июня 2011 года жалоба 
гражданки А. с приложением 
копии акта медицинского 
освидетельствования была 
направлена в прокуратуру 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики.

На это письмо прокурату-
ра не ответила, что, по сути, 
является нарушением Зако-
на Карачаево-Черкесской 
Республики от 15.10.2003 
г. № 40-РЗ “Об Уполномо-
ченном по правам человека 
в Карачаево-Черкесской 
Республике”. Однако из 
средств массовой инфор-
мации стало известно, что 
4 августа 2011 года (то есть 
почти через полгода после 
происшествия) Усть-Дже-
гутинским межрайонным 
следственным отделом СУ 
СКР по КЧР возбуждено 
уголовное дело по факту 
превышения должностных 
полномочий участковым 
уполномоченным полиции 
отдела ОУУМиПДН МОБ МО 
МВД России “Адыге-Хабль-
ский” Исмаилом Шебзухо-
вым по признакам состава 
преступления, предусмо-
тренного п. а ч. 3 ст. 286 
УК РФ. Как сообщалось в 
прессе, “следствием уста-
новлено, что 22.02.2011 года 
несовершеннолетний А. по 
подозрению в совершении 
кражи был доставлен в слу-
жебный кабинет начальника 
ОУУМиПДН. Участковый 
уполномоченный И. Шебзу-
хов, желая добиться от него 
признательных показаний, 
нанес не менее 7-8 ударов 
руками, преимущественно 
по голове”.

11 августа 2011 года 
Уполномоченный повторно 
обратился в прокуратуру по 
поводу жалобы гражданки А. 
В ответе от 15.08.2011 года 
прокуратура республики со-
общила, что 04.08.2011 года 
следователем Усть-Дже-
гутинского межрайонного 
следственного отдела СУ 
СКР по КЧР З. Казаковым 
возбуждено уголовное дело 
по факту превышения долж-
ностных полномочий участ-
ковым уполномоченным 
полиции отдела ОУУМиПДН 

МОБ МО МВД России “Ады-
ге-Хабльский” Исмаилом 
Шебзуховым по призна-
кам состава преступления, 
предусмотренного п. а ч. 3 
ст. 286 УК РФ. К ответу была 
приложена копия письма 
за подписью начальника 
отдела прокуратуры, вы-
полненного не на бланке, 
а на простом листе, где 
проставлен № 15-4-2011 от 
26.06.2011г. В письме ука-
зано, что Адыге-Хабльской 
межрайонной прокуратурой 
в ходе проверки установле-
но, что 22 февраля 2011 года 
гражданин А. был доставлен 
в МОВД по подозрению в 
совершении преступления, 
предусмотренного пункта-
ми “а, в” части 2 статьи 
158 УК РФ, выразившего-
ся в тайном хищении по 
предварительному сговору 
с гражданином Д. чужого 
имущества на общую сум-
му 2546 рублей 78 копеек. 
Из содержания заявления 
и объяснения гражданки А. 
следует, что 22.02.2011 г. ее 
сын в помещении ОВД был 
избит сотрудниками мили-
ции. По результатам провер-
ки по данному факту 10 июня 
2011 года следователем 
Усть-Джегутинского МСО А. 
Биджевым в возбуждении 
уголовного дела отказано за 
отсутствием состава престу-
пления. Указанный материал 
был направлен на проверку 
в СУ СКР по КЧР.

В связи с тем, что конеч-
ный результат рассмотрения 
жалобы гражданки А. не 
был известен, 13 января 
2012 года Уполномоченный 
вновь направил запрос 
прокурору КЧР, который, в 
свою очередь, переправил 
его Адыге-Хабльскому ме-
жрайонному прокурору. 20 
января 2012 года межрай-
онный прокурор Е. Булатов 
ответил, что поводом для 
возбуждения уголовного 
дела № 290611 в отношении 
И. Шебзухова по п. “а” ч. 3 
ст. 286 УК РФ послужила 
информация о том, что 22 
февраля 2011 года, пример-
но в 17 часов, несовершен-
нолетний А. по подозрению 
в совершении кражи был 
доставлен в МОВД “Ады-
ге-Хабльский”, где к нему в 
служебном кабинете началь-
ника ОУУМиПДН со стороны 
сотрудника милиции И. 
Шебзухова была применена 
физическая сила. В ходе 
расследования уголовного 
дела проведены: комплекс-
ная психолого-психиатриче-
ская экспертиза в отноше-
нии несовершеннолетнего 
А., судебно-медицинская, 
судебно-биологическая и 
трасологическая эксперти-
зы. В качестве свидетелей 
допрошены 26 человек. 
Кроме того, проводились 
проверки показаний на 
месте, а между лицами, в 
показаниях которых имелись 
существенные противоре-
чия, проведены очные став-
ки. По делу также проведены 
осмотры места происше-
ствия, выемки предметов и 
документов, имеющих дока-
зательственное значение по 
уголовному делу. Проводят-
ся следственные действия, 
направленные на установ-
ление обстоятельств, пред-
усмотренных ст. 73 УПК РФ. 
После принятия законного 
и обоснованного решения 
будут уведомлены потер-
певший А. и его законный 
представитель.

11 апреля 2012 года 
Уполномоченный направил 
прокурору КЧР письмо с 
просьбой предоставить ин-
формацию по результатам 
расследования уголовного 
дела № 290611 по жалобе 
гражданки А. В очередной 
раз письмо было перена-
правлено в Адыге-Хабль-
скую межрайонную проку-
ратуру. И.о. прокурора М. 
Биджиев ответил, что по 
уголовному делу № 290611 
предварительным следстви-
ем установлено, что М. Баи-
сов, 1987 года рождения, 
являясь должностным лицом 
– участковым уполномочен-
ным милиции, 22 февраля 
2011 года примерно в 17 
часов 30 минут с целью 
получения от несовершен-
нолетнего А. признания в 
совершении кражи, пре-
вышая свои должностные 
полномочия, при отсутствии 
оснований для применения 
физической силы, нанес ему 
удары по различным частям 
тела (фактически через год 
после происшествия в деле 
появился новый фигурант М. 
Баисов, о котором ранее не 
упоминали ни заявитель, ни 
органы предварительного 
следствия!) 

П о с т а н о в л е н и е м 
Усть-Джегутинского МСО 
26 февраля 2012 года объ-
явлен розыск М. Баисова. 
4 марта 2012 года пред-

варительное следствие по 
уголовному делу №290611 
приостановлено в связи с 
розыском подозреваемого. 

17 апреля 2012 года 
производство по уголовному 
делу № 290611 возобновле-
но в связи с задержанием 
М. Баисова, а 18 апреля 
2012 года в отношении по-
дозреваемого избрана мера 
пресечения в виде подписки 
о невыезде при надлежащем 
поведении, и 20 апреля 2012 
года предъявлено обвине-
ние в совершении престу-
пления, предусмотренного 
п. “а” ч.3 ст. 286 УК РФ. 

28 мая 2012 года уго-
ловное дело было окончено 
производством и с обвини-
тельным заключением на-
правлено в Адыге-Хабльский 
районный суд. По имеющей-
ся информации в отношении 
М. Баисова судом вынесен 
обвинительный приговор.

Другой вопрос, отражен-
ный в ответе руководства 
МВД по Карачаево-Чер-
кесской Республике на 
ежегодный доклад Уполно-
моченного, касается при-
менения физического на-
силия сотрудниками ОВД в 
отношении подозреваемых 
и обвиняемых, при этом 
искажена сама проблема. 
В ответе отмечено, что 
“согласно справке началь-
ника УОООП МВД по КЧР 
О. Коростылева, в чьем ве-
дении находятся изоляторы 
временного содержания, 
фактов избиения либо при-
менения физической силы в 
отношении подозреваемых, 
обвиняемых, содержащихся 
в ИВС республики, не за-
регистрировано”. Весомый 
аргумент! Однако Уполномо-
ченный и не утверждает, что 
сотрудники ИВС допускают 
физическое насилие. Более 
того, и граждане жалуются 
не на сотрудников ИВС. 

Прискорбно, что руко-
водство МВД не желает 
видеть саму проблему нео-
боснованного физического 
насилия над задержанными 
и не пытается устранить 
причины и условия им спо-
собствующие.

Официально полученная 
Уполномоченным из ФКУ 
СИЗО-1 ОФСИН России по 
КЧР информация о гражда-
нах, доставленных в СИЗО 
из изоляторов временного 
содержания органов вну-
тренних дел с телесными 
повреждениями за послед-
ние шесть лет, дополни-
тельно подтверждает факт 
применения физического 
насилия сотрудниками ОВД. 
Ситуация выглядит следую-
щим образом: в 2006 году 
с телесными повреждени-
ями было доставлено 10 
человек; в 2007 году – 12 
человек; в 2008 году – 15 
человек; в 2009 году – 20 
человек; в 2010 году – 20 
человек; в 2011 году – 32 
человека.

В 2012 году из ИВС в 
СИЗО с телесными повреж-
дениями было доставлено 
всего 6 человек. Снижение 
количества граждан, достав-
ленных в СИЗО с телесными 
повреждениями в отчетном 
периоде, стало следствием 
серьезной критики в пре-
дыдущем докладе Уполно-
моченного и рассмотрения 
вопроса в совещательных 
органах различного уровня, 
и объясняется двумя про-
стыми факторами:

1) СИЗО отказывает в 
приеме граждан, имеющих 
серьезные телесные по-
вреждения;

2) работники полиции 
изменили тактику, понимая, 
что, так или иначе, инфор-
мация о пытках станет до-
стоянием Уполномоченного, 
а также руководства респу-
блики и общественности. В 
нарушение действующего 
законодательства граждан с 
телесными повреждениями, 
причиненными сотрудника-
ми полиции, удерживают 
в ИВС до тех пор, пока не 
исчезнут видимые следы на-
силия, зачастую превышая 
предельный срок 10 суток, 
в том числе путем необо-
снованного перемещения из 
одного ИВС в другой. 

Надо честно признать, 
что и эти цифры доволь-
но далеки от истины и не 
отражают реального поло-
жения дел. И если в СИЗО 
осуществляется медицин-
ский осмотр с отражением 
полных данных о состоянии 
здоровья доставленного, 
то в ИВС первичный меди-
цинский осмотр проводится 
не всегда, что установлено 
внеплановыми проверками, 
в том числе совместно с 
работниками прокуратуры. 
Фельдшеры во всех ИВС по 
республике, кроме города 
Черкесска, работают на 
полставки. 

Продолжение следует.

ЕжЕгодный 
доклад
Уполномоченного 

по правам человека в кЧР

Выставка «АкАдемия»

ММА - «кровавая бойня» 
или вид спорта?

Спорткурьер На пути к успеху
РА М А З А Н  К о д ж а к о в 

(представитель “ШВСМ” 
и “Олимпика”) по праву 
считается одним из самых 
перспективных дзюдоистов 
не только Карачаево-Чер-
кесии, но и России в целом. 
Несмотря на юный возраст 
(18 лет), он уже не раз 
поднимался на пьедестал 
почета престижных зо-
нальных, всероссийских и 
международных соревнова-
ний. Р. Коджаков - один из 
немногих, кого восхищенно 
именуют “олимпийская на-
дежда”. 

А начиналось все... от-
нюдь не с кимоно и татами, 
а с трико и борцовского 
ковра. Правда, занятия по 
вольной борьбе малень-
кому Рамазану жутко не 
понравились, и он было 
уже совсем распрощался 
со спортом, но друзья сма-
нили его в секцию дзюдо. 
Здесь десятилетний маль-
чишка освоился быстро. 
Главную роль в увлечении 
Коджакова дзюдо сыграл 
е г о  н а с т а в н и к ,  т р е н е р 
высшей категории Ансар 
Акбаев,  который сумел 
найти ключи к непростому 
мальчику.

Уже через три недели 
Рамазан выступал на сво-
их первых соревнованиях. 
Первый блин, как пола-
гается, получился комом. 
Второй раз тоже не повез-
ло - опыта было маловато. 
Однако через какие-то 
полгода Рамазан завоевал 
“бронзу” на республикан-
ских соревнованиях. Потом 
была “бронза” на уровне 
СКФО.

А в 2006 году (спортсмен 
помнит этот день, как се-
годняшний) он завоевал 
свое первое “золото” на 
первенстве республики по 
дзюдо.

- Это были незабывае-
мые ощущения, - делится Р. 
Коджаков. - Я потом много 

раз поднимался на высшую 
ступень пьедестала почета, 
причем на куда более пре-
стижных соревнованиях, но 
тот, самый первый раз, он 
не идет в сравнение ни с 
чем. Не смогу описать эти 
чувства...

Потом в жизни нашего 
героя было еще немало 
турниров. “Я стал подме-
чать, - рассказывает Ра-
мазан, - что я постоянно 
вхожу в тройку призеров, 
а мои приятели, с кем 
мы вместе тренируемся, 
нет. И это становится за-
кономерностью. Я стал 
переосмысливать  свое 
отношение к спорту и по-
нял, что дзюдо – это мое. 
Нет, я и раньше с большой 
любовью занимался, но те-
перь спорт перестал быть 
увлечением и стал частью 
жизни. Появилась мечта об 
Олимпиаде”.

А,  если уж Рамазан 
чего-то захотел, то сидеть 
сложа руки точно не будет. 
Он стал тренироваться 
с еще большим рвением 
и усердием, потому что 
теперь у него появилась 
цель. “Это как свет в кон-
це туннеля. Чем больше 
я занимаюсь, тем более 
реальные очертания прини-
мает моя мечта”, - делится 
спортсмен.

Усиленные тренировки 
не прошли для дзюдоис-
та даром. В 2011 году он 
становится вторым на пер-
венстве России по дзюдо, 
отбирается на первенство 
Европы и здесь тоже за-
воевывает “серебро”! В 
следующем году, по со-
вету тренера,  Рамазан 
уже штурмует турниры 
по самбо. Он становится 
победителем первенства 
России по самбо. А затем 
также легко становится 
чемпионом мира по самбо. 
Дальше – больше: сере-

бряная медаль 
Кубка Европы по 
дзюдо в Лионе 
(Франция) и “зо-
лото” Кубка мира 
по дзюдо в Со-
фии (Болгария).

П о б е д ы  н а 
весомом спор-
тивном уровне 
совершенно по-
м е н я л и  ж и з н ь 
Рамазана. Вот 
уже третий год, 
как он входит в 
с б о р н у ю  Р о с -
сии, сначала в 
юношескую,  а 
теперь и моло-
дежную. А это 
турниры и сборы 
- 200 дней в году. 

- Я почти не 
вижу своих род-
ных. Очень по 
ним скучаю, осо-
бенно по маме, с 
которой у меня 
самые теплые 
отношения. Каж-
дый день связы-
ваюсь с родите-
лями или брать-
ями по скайпу. 
Иногда по не-
скольку  часов 
разговариваем. 
Мой дом – моя 
крепость,  мое 
все, - признает-
ся Рамазан.

Б л а г о д а р я 
успехам нашего героя вся 
семья Коджаковых влюбле-
на в дзюдо. Мать Мадина 
и отец Сулеймен – самые 
ярые болельщики сына - 
не пропускают ни одного 
его соревнования и всегда 
следят за выступлениями 
парня онлайн по спортив-
ному каналу, причем разби-
раются в тонкостях дзюдо 
уже не хуже любого судьи. 
Младшие братишки Рама-
зана - Динислам и Аслан 
по стопам старшего тоже 

пошли в этот вид спорта.
- А девушка есть? По-

клонницы, наверное, про-
хода не дают?

- Сердце мое не занято, 
- смущается чемпион. - У 
меня, как в песне: “Пер-
вым делом, первым делом 
самолеты...”. В моей жизни 
сейчас главное место зани-
мает спорт. Остальное - на 
вторых ролях. 

Да и свободного време-
ни, если так посмотреть, у 
юноши почти нет. Если даже 

Рамазан находится дома, 
все равно тренируется два 
раза в день по несколько 
часов. На любимые заба-
вы: плавание и прогулки 
на лошадях – и то время 
выкроить не получается.

В настоящее время Ра-
мазан занят отборочной 
“гонкой” на первенство 
Европы. В его весе (66 кг) 
в сборной России еще пять 
сильных соперников, и шан-
сы у всех примерно равны. 

Рамазан удачно вы-
ступил на Кубке Европы, 
который проходил в конце 
апреля в Санкт-Петербур-
ге. В первой схватке за 15 
секунд одолел соперника 
броском через спину со 
стойки. Вторую схватку тоже 
выиграл иппоном. За выход 
в финал Р. Коджаков борол-
ся с голландцем, которому 
когда-то проиграл на пер-
венстве Европы, и... взял 
реванш, победив соперника 
болевым приемом. В фи-
нале Рамазан встретился 
с японским дзюдоистом, 
который оказался мощным 
и скоростным спортсменом. 
Его бы хитростью взять, но 
не получилось. В итоге Ка-
рачаево-Черкесия праздно-
вала “серебро” Коджакова. 
Достойное выступление, но 
хватит ли Рамазану баллов 
для участия в первенстве 
Европы, а потом, если по-
везет, и в первенстве мира, 
покажет время. А мы болеем 
за него и держим кулачки.

- Надеюсь на победу, 
конечно,  -  рассуждает 
Рамазан Коджаков. - Но 
главное для меня сейчас - 
выкладываться по полной, 
показывать все, на что спо-
собен, как на тренировках, 
так и непосредственно на 
соревнованиях. К успеху 
нужно не только стремить-
ся, но и идти.

Фатима БИджИЕВа.

около 150 спортсме-
нов со всех уголков стра-
ны в возрасте от 35 до 
73 лет приняли участие 
в чемпионате России по 
вольной борьбе среди 
м а с т е р о в - в е т е р а н о в , 
который проходил в по-
следние дни июня в г. 
Элисте (калмыкия).  

Карачаево-Черкесию 
представили три вольни-
ка, и, что примечательно, 
сразу все трое завоевали 
“золото”. В своей весовой 
и возрастной категории 
победителями стали Бий-
негер Джанкезов, Борис 
Кочкаров, Виталий Мартю-
шов.

Победа на чемпионате 
России стала для наших 
спортсменов путевкой на 
чемпионат мира, который 
состоится в Боснии и Гер-
цоговине через несколько 
месяцев.

Соб. инф.

Триумфальное 
возвращение

и парижские фотозарисовки

Не прошло и года, как 
Министерство спорта РФ 
утвердило ММА (смешан-
ные боевые искусства) как 
официальный вид спортив-
ных состязаний в России, 
выдав государственную 
регистрацию для разви-
тия спорта и проведения 
турниров на территории 
страны. Бойцы, их трене-
ры и промоутеры вышли 
из тени,  и не так давно 
на крупном международ-
ном турнире М-1 Challenge 
40 (Ингушетия) случилась 
первая победа спортсмена 
из Карачаево-Черкесии, о 
которой республиканские 
СМИ громко и во всеуслы-
шание заговорили. В Интер-
нете можно найти видео, где 
наш земляк Рустам Хасанов 
с помощью нескольких 
мощных ударов побеждает 
своего соперника из Укра-
ины Рената Абильтарова 
техническим нокаутом уже 
в первом раунде. Растира-

жированная популярность 
победы Рустама, думается, 
сыграет роль катализатора 
развития ММА в Карача-
ево-Черкесии. Недавно 
Рустам Хасанов, его тренер 
Заур Салпагаров и предста-
витель бойца Халис Батдыев 
встретились с журналиста-
ми. Главной темой обсуж-
дения стали перспективы 
этого вида спорта в нашей 
республике.

Главным препятствием 
для развития смешанных 
боевых искусств в респу-
блике может стать насто-
роженное отношение к ним 
нашего общества. Пока 
готовила  материал, обща-
лась с разными людьми, и 
многие ММА называют боя-
ми без правил, указывая на 
отсутствие видимых огра-
ничений, свободу действий 
спортсменов на ринге, а 
также высокую травматич-
ность и жестокость этого 
вида спорта. 

Промоутер Халис Батды-
ев с такой трактовкой ММА 
не согласился: «Мы что, не-
люди, чтобы подобным об-
разом рисковать здоровьем 
и жизнью наших ребят?». Он 
подчеркнул, что в ММА, как 
в любом виде спорта, есть 
свои запрещенные приемы 
(в зависимости от страны 
список их варьируется), су-
ществуют временные рамки 
для поединков и разделение 
на весовые категории, а 
также используются специ-
альные защитные средства 
(капа, накладки на руки, 
ракушка).  Доказывая, что 
ММА не являются боями без 
правил, он привел в пример 
социологические исследо-
вания, согласно которым, 
по его словам, бокс куда 
более травматичный вид 
спорта и чаще приводит к 
смертельным случаям на 
ринге.

Халис Батдыев уверен, 
что в одном только Чер-

кесске наберутся тысячи 
мальчишек, желающих по-
пробовать себя в ММА. Есть 
и талантливые тренеры. Он 
даже поделился с журнали-
стами собственным виде-
нием программы обучения, 
по которой ребята будут 
последовательно работать 
с несколькими тренерами 
по разным видам спорта, 
совершенствуя свои навыки 
ударной техники в стойке 
(посредством занятий бок-
сом, кикбоксингом, карате), 
борьбы в клинче и в партере 
(с помощью дзюдо, самбо, 
вольной и греко-римской 
борьбы, джиу-джитсу).

Рустам Хасанов под-
твердил его слова, заметив, 
что знает немало ребят, по 
своей спортивной и физиче-
ской подготовке не уступа-
ющих ему, однако у них нет 
финансовой возможности 
участвовать в различных 
соревнованиях и набирать-
ся опыта. А Рустама всегда 
спонсировал отец. Отсюда и 
такие результаты. А недав-
но одна из американских 
организаций предложила 
Хасанову контракт.

Заур Салпагаров под-
нял еще одну проблему: 
отсутствие тренировочных 
площадок для занятий ММА 
в республике. 

Окончание на 4-й стр.

В фойе библиотеки СК-
ГГТА открылась персональ-
ная выставка председателя 
правления Союза худож-
ников КЧР заслуженного 
художника республики Ма-
гомедзерифа Гаджиева, по-
священная одному из самых 
романтичных городов мира 
– Парижу. Это уже восьмая 
по счету выставка членов 
фотоклуба «Академия».

 В знаменитой француз-
ской столице Магомедзериф 
Гаджиев пробыл три летних 
месяца прошлого года. И 
для этой экспозиции выби-
рались самые интересные 
снимки из огромного коли-
чества парижских фотовпе-
чатлений Магомедзерифа 
Гаджиевича. Это, конечно 
же, самые известные ме-
ста – Монмартр, Нотр-Дам 
де Пари, Эйфелева башня, 
Мулен Руж, которые на слуху 
даже у тех, кто никогда не 
пересекал границ Франции. 
А также сценки из жизни 
парижан и гостей города, 
подсмотренные художни-
ком и фотолюбителем из 
Карачаево-Черкесии в таких 
излюбленных местах отдыха, 
как остров Сите, набережная 
Сены, маленькие уютные 
кафе и просто тенистые, 
изящно застроенные улочки.

Просмотр каждого сним-
ка сопровождался краткой, 
но интересной информаци-
ей - Магомедзериф не толь-
ко мастер кисти и объектива, 

но и хороший рассказчик. 
Гости выставки, преподава-
тели и студенты с интересом 
слушали историю появления 
на свет парижских фотоза-
рисовок.

- За месяцы, проведен-
ные там, я очень много ис-
ходил пешком самые разные 
места, - вспоминает о той 
поездке Гаджиев. – Париж 
- невероятный город. Сама 
его атмосфера способна 
придать особый шарм лю-
бому уголку. Насытиться 
Парижем, надышаться его 
аурой, налюбоваться город-
скими пейзажами просто 
невозможно. Хочется хо-
дить, смотреть еще и еще. 
Поэтому свою фотовыставку 

я назвал «Увидеть Париж и 
хотеть жить».

Фотоклуб «Академия» 
был организован около двух 
лет назад на базе библиоте-
ки СКГГТА известным в ре-
спублике фотохудожником 
Павлом Манташьяном. Клуб 
«подтянул» людей с общими 
интересами.

- Оборудовали помеще-
ние, благо, что нынешний 
фотолюбитель не обременен 
лабораторией, поскольку 
времена фотобумаги, плен-
ки, проявки и реактивов ка-
нули в Лету, - рассказывает о 
создании «Академии» Павел 
Николаевич. - И занима-
емся понемногу. Делаем 
выставки двух вариантов 

— персональные и общие. 
Многие из членов клуба 
– преподаватели СКГГТА: 
люди увлеченные, любящие 
жизнь, природу, стремящи-
еся передать «схваченные» 
моменты как можно каче-
ственней и интересней. 
Уровень профессионализма 
у них постоянно растет, и это 
радует. А вообще, мы в клубе 
рады всем. Возраст и род 
деятельности значения не 
имеют, важна лишь степень 
«фотозависимости». Человек 
должен «болеть» любовью к 
фотографии, иначе это будут 
просто обычные снимки. 
Чем больше нас таких, по-
мешанных на фотоделе, тем 
больше вероятность того, 
что все увиденное сегодня 
перейдет к потомкам такой 
вот увековеченной памятью, 
порадует кого-либо далеко 
потом, в будущем. А окрыля-
ет оно сейчас и здесь, в 
настоящем: хочется делать 
отличные снимки, радовать 
себя и людей. Конечно, с 
демонстрационным местом 
для экспозиций пока «напря-
женка», приходится «выве-
шиваться» в небольшом меж-
кабинетном пространстве, но 
мы не теряем надежды на 
лучшее. Вот за счет акаде-
мии рамки купили, они нам 
нередко помогают. Вообще, 
при таких увлечениях должны 
быть не только желания, но 
и возможности. Но, к сожа-
лению, это не всегда зависит 

от самих фотографов.
 Автором предыдущей 

выставки был молодой 
аспирант и преподаватель 
СКГГТА Марат Аров, кото-
рый увлекается портретной 
съемкой. Представленные 
им на суд зрителя фо-
тоснимки молодых жен-
щин отличались не только 
приятным глазу видом, но 
и оригинальной манерой 
исполнения, говорящей о 
способности автора видеть 
в людях больше и глубже.

- Фотоклуб создан еще 
и для того, чтобы передать 
богатый опыт восприятия 
мира у подрастающего 
поколения. И что можем, 
мы делаем, - с оптимиз-
мом говорит Манташьян. 
– А главное - мы вместе, 
и это здорово. Общаемся, 
делимся радостью уви-
денного и запечатленного 
фотообъективом, спорим и 
обсуждаем. Это обогащает, 
открывает новые горизонты. 
Радостно наблюдать, как 
из новичков формируются 
профессионалы. Когда ви-
дишь стремление человека 
сделать что-то не просто 
хорошо, а превосходно, с 
душой, это тоже дает по-
ложительные эмоции. Ведь 
Карачаево-Черкесия пред-
ставляет собой один из кра-
сивейших уголков России, 
и мы надеемся, что работы 
членов нашего клуба будут 
соответствовать уровню 
этих красот. А значит, клуб 
получит дальнейшее разви-
тие и поддержку, количество 
его членов увеличится, и мы 
сможем принимать участие 
в региональных и всерос-
сийских выставках.

лариса нИколаЕВа.
Фото автора.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

продаю

бычки (симменталы) воз
раст от 1 месяца до 4 месяцев

тел. 8-928-925-71-32.

БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО 
РЕМОНТ И ОБШИВКА СТА
РОЙ МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА ПРУ
ЖИН, ИЗМЕНЕНИЕ ДИЗАЙ
НА, РЕСТАВРАЦИЯ ЛЮБЫХ 
ФАСОНОВ МЯГКОЙ МЕБЕЛИ 
В КОРОТКИЕ СРОКИ.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЯГ КОЙ 
МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 252045 
(вечером), 89283973283,

89064459955,
89886080077, 89632825333.

УСЛУГИ

Администрацией Карачаевско
го городского округа продается 
земельный участок в г. Карача
евске в 180 м от ул. Мира, 35, 
по направлению на юг с када
стровым № 09:10:0070110:1764 
мерою 230 кв. м под объектом 
незавершенного строительства 
— автомойкой.
Заявки принимаются в течение 
месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: г. Кара
чаевск, ул. Чкалова, 1 “а”.
 Администрация Карачаев
ского муниципального района 
предоставляет в аренду зе
мельный участок из категории 
земель сельскохозяйственного 
назначения площадью 20000 кв. 
м, расположенный по адресу: 
КарачаевоЧеркесская Респу
блика, Карачаевский район, 
северовосточная сторона раз
вилки пересечения грунтовых 
дорог пос. Малокурганный, для 
ведения сельскохозяйственного 
производства.
Администрация Карачаевского 
муниципального района предо
ставляет в аренду земельные 
участки из категории земель 
населенных пунктов площадью 
83 кв. м, расположенный по 
адресу: КарачаевоЧеркесская 
Республика, Карачаевский район, 
пос. Правокубанский, в районе 

разное

             

 
Объявляется конкурс  

на замещение вакантной должности 
старшего преподавателя:  

1. по направлению: «Информатика и вычислительная техника»; 
2. по направлению: «Менеджмент». 
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Сообщение о проведении внеочередного 
Общего собрания акционеров

Открытого акционерного общества 
«КАСКАД»

(ОАО «КАСКАД»)
Открытое акционерное общество «КАСКАД» с местонахо-

ждением по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Чер-
кесская Республика, г. Черкесск, Северная часть города, 
здание заводоуправления Общества сообщает о проведении 
внеочередного Общего собрания акционеров в форме собра-
ния (совместного присутствия) со следующей повесткой дня:

1. Об определении порядка ведения внеочередного Общего 
собрания акционеров Общества.

2. Об увеличении уставного капитала Общества путем 
размещения дополнительных акций, размещаемых посредством 
закрытой подписки.

Дата и время проведения внеочередного Общего собрания 
акционеров ОАО «КАСКАД» - «05» августа 2013 года в 12 
часов 00 минут.

Время начала регистрации: 11 часов 00 минут.
Место проведения: Российская Федерация, Карачаево-Чер-

кесская Республика, г.Черкесск, Северная часть города.
Почтовый адрес, по которому могут быть направлены 

заполненные бюллетени для голосования: 369000, Карачае-
во-Черкесская Республика, г. Черкесск, Северная часть города.

При определении кворума и подведении итогов голосо-
вания учитываются голоса, представленные бюллетенями 
для голосования, полученными Обществом не позднее «03» 
августа 2013 года.

С информацией (материалами), предоставляемой при 
подготовке к проведению внеочередного Общего собрания 
акционеров ОАО «КАСКАД», лица, имеющие право участвовать 
во внеочередном Общем собрании акционеров, могут озна-
комиться с «16» июля 2013 года по «05» августа 2013 года 
включительно с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, за 
исключением выходных и праздничных дней, по адресу: Ка-
рачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, Северная часть 
города, здание заводоуправления Общества.

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном 
Общем собрании акционеров ОАО «КАСКАД» подготовлен по 
состоянию на «28» июня 2013 года.

Совет директоров ОАО «КАСКАД»

В соответствии с Постановлением Правительства РФ 
от 29 октября 2010 года №872 «О стандартах раскрытия 
информации субъектами естественных монополий, оказыва-
ющих услуги по транспортировке газа по трубопроводам», 
приказом Федеральной службы по тарифам от 31 января 
2011 года №36-э «Об утверждении форм, сроков и перио-
дичности раскрытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающих услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам, а также правил заполнения указанных форм» 
информация, подлежащая свободному доступу, размещена 
на официальном сайте ЗАО «Газпром газораспределение 
Черкесск» www.kchgaz.ru в разделе «Раскрытие информации».

ТребуюТСя нА рАбОТу:
Агент по снабжению, асфальтобетонщики, води-
тели на автомобили “КамАЗ”, “ЗИЛ”, “ВАЗ”.

Справки по тел. 22-85-50.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Ху-
сеевной (квалификационный аттестат № 09-11-29, г. 
Черкесск, ул. У. Алиева, 6, тел. 8 (8782) 25-29-90, 
e-mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняются работы по 
подготовке проекта межевания земельного участка с 
кадастровыми номерами: 09:03:0000000:7630;7671; нет 
в ГКН расположенного по адресу: КЧР, Абазинский 
район, РГУППР “Эльбурганский”, поле № 61 (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проекта межева-
ния земельного участка является Джужуев Мухарби 
Чагбанович (а. Инжич-Чукун, ул. Советская, 3, тел. 
8-909-495-01-86).

С проектом межевания земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Возражения, дополнения, предложения по доработке 
проекта межевания земельного участка принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6 , ООО “Земля 
и право”.

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович 
(г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, 
тел. 26-01-37), настоящим извещает о проведении 
кадастровых работ по подготовке межевого проекта 
в отношении ЗУ, образованных в счет выделяемых 
земельных долей из общей долевой собственности 
по адресу: КЧР, Прикубанский район, КДСХП “Счаст-
ливое” с к. н. 09:02:0000000:6463 пашня, поле № 54, 
площадью 4,22 га.

Заказчиком кадастровых работ является Аджиев 
Идрис Хамитович (КЧР, Прикубанский район, с. Счаст-
ливое, ул. Дальняя, 54, тел. 89283923501).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо-
вания местоположения границ ЗУ состоится по адресу: 
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. № 
5, 06.08.2013 г. в 10-00 час. С проектом межевания 
ЗУ можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, пр. 
Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. № 5. Возражения, допол-
нения, предложения по доработке проекта межевания 
ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опублико-
вания объявления по адресу: г. Черкесск, пр. Ленина, 
д. 2, 2-й этаж, каб. № 5.

управление государственного жилищного надзора 
Карачаево-Черкесской республики 
ОбъяВЛяет ПОВтОРНый КОНКУРС 

на замещение вакантных должностей государственной 
гражданской службы Карачаево-Черкесской Республики, 
2 штатные единицы:
Консультант - главный бухгалтер;
Консультант - юрист.
Прием документов с 09.07.2013 г. по 29 07.2013 г. 

по адресу: г. Черкесск, ул. Комсомольская, 23, каб. № 
347. Перечень необходимых документов и подробную 
информацию о конкурсе можно узнать на сайте: www.
gzhn-kchr.ru.

рГбЛПу “наркологический диспансер”
тРебУютСя 

врачи любой специальности кабинета медицинского 
освидетельствования и водитель категории “В”, “С” со знанием 
автомобиля “УАЗ-39629”.

Ответить на вопросы 
нашего читателя мы попро
сили врача-стоматолога 
РГЛПБУ «Республикан-
ская стоматологическая 
поликлиника» В. ЗаБО-
РОВец. И вот что рассказа
ла Валентина Васильевна:

 Начнем с того, что 
для здоровья зубов непре
менно следует соблюдать 
правила гигиены. Как из
вестно, зубы надо чистить 2 
раза в день — утром после 
завтрака и вечером после 
ужина, на ночь.

Читатель прав: очень 
важно правильно подо
брать зубную щетку и пасту. 
Щетка должна быть обяза
тельно с искусственной ще
тиной, так как в натураль
ной щетине задерживается 
м н о г о  б о л е з н е т в о р н ы х 
микробов. Лучше всего ис
пользовать щетку средней 
жесткости; мягкая щетина 
предназначена пожилым 
людям, маленьким детям и 
тем, кто страдает воспале
нием десен — гингивитом. 
О ч е н ь  ж е с т к а я  щ е т и н а 
хороша при совершенно 
здоровых зубах и деснах, 
что встречается редко.

Что лучше употреблять 
— зубную пасту или поро

шок? С гигиенической точ
ки зрения, зубной порошок 
не годится: он постоянно 
открыт и туда попадают 
микробы, твердые частички 
порошка оставляют цара
пины на зубной эмали. А 
зубная паста плотно заку
порена, при пользовании 
мы выдавливаем на щетку 
н е б о л ь ш о е  к о л и ч е с т в о 
содержимого тюбика, ее 
ингредиенты менее трав
мируют зубную эмаль. 

Отвечая на вопрос чи
тателя, отмечу: не стоит 
забывать, что здоровье 
зубов зависит не только от 
того, чем вы их чистите. Но 
об этом чуть позже.

Что же касается зуб
ных паст, то стоматологи 
различают два их типа: 
гигиенические и лечеб
нопрофилактические. Ги
гиенические зубные пасты 
освежают, дезодорируют 
полость рта. Лечебнопро
филактические пасты в 
зависимости от назначения 
подразделяются на 2 вида: 
антикариозные и проти
вовоспалительные. В ле
чебнопрофилактические 
пасты добавляются веще
ства,  необходимые для 
построения зубной ткани 

и снятия воспалительного 
процесса.

В настоящее время про
дается большое количество 
зубных паст,  каждая из 
них снабжена краткой ин
формацией о ее составе, 
свойствах, в каком воз
расте и при каких заболе
ваниях зубов и десен ее 
можно применять. Мы все 
внимательно читаем эту 

информацию и стремимся 
приобрести такую, которая 
б у д е т  о с в е ж а т ь ,  д е з о 
дорировать полость рта, 
защищать зубную эмаль 
от разрушения, снимать 
кровоточивость десен и, 
самое главное, отбеливать 
наши зубы. Но ни одна зуб
ная паста, увы, не способна 
выполнять все эти действия 
одновременно! Какая зуб
ная паста необходима вам, 
может определить только 
врачстоматолог после об
следования вашей ротовой 
полости.

Кроме того, в течение 
дня после каждого приема 
пищи нужно полоскать рот, 
вычищать пространство 
между зубами специаль
ными нитями  флоссами, а 
не ограничиваться чисткой 
межзубных пространств 

зубочистками и жеванием 
многочисленных жеватель
ных препаратов, в большом 
изобилии предлагаемых 
нам торговой сетью.

Для здоровья зубов так
же очень важно рациональ
ное питание. Зубы и десны 
должны трудиться. Каждый 
день после еды грызите 
яблоки или сырую морковь. 
Ешьте больше продуктов, 
содержащих витамин С 
(кресссалат, апельсины, 
черную смородину, киви) и 
витамины группы В, С и РР 
(виноград). Эти витамины 
важны для восстановле
ния тканей и образова
ния кислот, уничтожаю
щих микробов в полости 
рта. После употребления 
фруктов и овощей также 

полощите рот. Особенно 
после употребления вино
града и изюма.

А еще необходим здо
ровый образ жизни! По 
статистике, лишь у 26 про
центов детей и подростков 
и 31 процента взрослого 
населения, систематически 
занимающихся спортом, 
встречается кариес, тогда 
как среди людей, ведущих 
малоподвижный образ жиз
ни, 90 процентов страдают 
стоматологическими забо
леваниями. Физкультура 
является мощным факто
ром укрепления здоровья, 
она повышает сопротивля
емость организма ко всем 
заболеваниям, в том числе 
и к болезням зубов.

Если же у вас заболел 
з у б    н е  о т к л а д ы в а й т е 
п о с е щ е н и е  в р а ч а  с т о 
матолога на завтра.  И, 
конечно же, следите за 
состоянием своих зубов 
постоянно, консультируй
тесь со специалистами 
стоматологической поли
клиники хотя бы один раз 
в полгода. И тогда осле
пительная улыбка будет 
визитной карточкой вашего 
отменного здоровья!

будьте здоровы

белозубой улыбки
СекРеты

«Уважаемая редакция! Сегодня в магазинах огром-
ный выбор зубных щеток и паст. Но как выбрать то, 
что нужно именно тебе? Как сохранить здоровье своих 
зубов? Очень хотелось бы узнать по этому поводу 
мнение специалиста. А еще меня интересует вопрос: 
что лучше, зубная паста или зубной порошок. Мой дед 
всю жизнь пользовался последним и впервые пошел 
пломбировать заболевший зуб в семьдесят восемь 
лет. Выходит, порошок очень эффективен?

В. ИВАНОВ.
г. Черкесск».

ММА - «кровавая бойня» 
или вид спорта?

Окончание.
Начало на 3-й стр.
Ему,  можно сказать, 

повезло: ректор родного 
учебного заведения Заура 
пошел навстречу и дал до
бро проводить тренировки 
в спортивном  зале вуза, 
заниматься со студентами. 
Но это единичный случай. 
Для того, чтобы ММА в Ка
рачаевоЧеркесии вышел на 
достойный уровень нужна 
оборудованная всем необ
ходимым современная база.

Молодые люди надеются 
на помощь и содействие 
Министерства КЧР по физи
ческой культуре и спорту. А 
что думают об этом в самом 
министерстве? Встретилась 
с главой ведомства Расулом 
Чотчаевым, чтобы выяснить 
этот вопрос.

 ММА в КарачаевоЧер
кесии быть, и этот вид спор
та у нас развиваться,  отве
тил однозначно Расул Аске
рович. – А то, что касается 
неверного представления 
некоторых личностей о ММА 
как о «кровавой бойне», хочу 
сказать, что смешанные 
боевые искусства – это не 
что иное, как вид спорта, 
официально признанный 
Министерством спорта РФ. 
Как в том же дзюдо, ММА 
предполагают классифи
кацию и квалификацию, то 
есть будут разряды, канди
даты в мастера и мастера 
спорта, мастера спорта 
международного класса и 
заслуженные. Популярность 
ММА сегодня беспреце
дентная, выше даже, чем 
у бокса, причем не только 
в России, но и в Америке, 
Европе, Азии. Турниры по 

смешанным боевым ис
кусствам проходят в более 
пятидесяти странах мира!

Оказалось, что пожела
ния тренеров и спортсме
нов ММА относительно 
тренировочной базы уже 
услышаны. Министр поде
лился планами об открытии 
Школы ММА в республике 
уже во второй половине 
следующего года. Сейчас 
подбирается место для 
будущего строительства. 
Это будет город Черкесск 
или близлежащая терри
тория Прикубанского или 
УстьДжегутинского райо
нов. Школа ММА планирует
ся как большой спортивный 

комплекс, где кроме основ
ного зала для тренировок 
будут и дополнительный 
– для проведения мас
штабных спортивных меро
приятий, а также кабинеты 
для администрации школы. 
Размер: 36 на 72 метра. Для 
здания выбран доступный, 
с точки зрения экономии 
средств, проект быстро
возводимой конструкции, 
предполагающий полное 
завершение строительства 
«под ключ» за 24 месяца.

«Посмотрим, как бу
дет развиваться этот вид 
спорта в республике (а 
я уверен, что хорошо), и 
отделения ММА появятся 

во всех муниципальных 
районах»,  строит планы 
Расул Аскерович.

В министерстве поза
ботились и о преподава
тельских кадрах. Ведутся, 
причем успешно, перего
воры с известным  масте
ром ММА, нашим земляком 
Асланом Бытдаевым.

Расул Чотчаев расска
зал, что для популяризации 
смешанных боевых искусств 
будут приглашаться в ре
спублику известные бойцы 
ММА. К примеру, когда на 
один из наших молодежных 
форумов приехал россий
ский боец Александр Еме
льяненко, получился очень 
активный и интересный диа
лог. Кстати, тогда Александр 
заметил, что, зная характер, 
темперамент, физические 
данные кавказцев, можно 
сказать, что «куда ни копни 
– потенциальный чемпион 
ММА».

Расул Аскерович разде
ляет его точку зрения и счи
тает, что у молодых людей из 
КарачаевоЧеркесии в этом 
виде спорта очень хорошие 
перспективы, а популяр
ность ММА со временем 
может сделать этот вид 
спорта в КЧР самоокупае
мым. Однако, как заметил 
министр, «нужно не только 
мускулы наращивать, но и  
воспитанием заниматься», 
чему в спортивных секциях 
уделялось и в дальнейшем 
будет уделяться самое 
большое внимание. 

«Главное  забрать ре
бят с улиц, направить их в 
правильное русло,  говорит 
Расул Аскерович.   И важ
но, чтобы у них был выбор: 
хотят они гимнастикой за
ниматься, борьбой, ММА 
или чемто другим. Будем 
работать во всех направ
лениях».

Фатима БИДЖИеВа.
НА СНИМКе: поединок 

Рустама ХАСАНОВА 
с Ренатом 

АбИльтАРОВыМ.

дома № 16, для строительства 
магазина.
Администрация Карачаевского 
муниципального района предо
ставляет в аренду земельный 
участок из категории земель 
промышленности энерге тики, 
транспорта, связи, радиовеща
ния, телевидения, информа
тики земель для обеспечения 
космической деятельности, 
земель обороны, безопасности 
и земель иного специального 
назначения площадью 3819 кв. 
м, расположенный по адресу: Ка
рачаевоЧеркесская Республика, 
Карачаевский район, в 276 м на 
юг от автодороги Карачаевск Пя
тигорск, район 4 км, для добычи 
минеральной воды.
Администрация Зеленчукского 
муниципального района ин
формирует население о предо
ставлении в аренду земельного 
участка, расположенного по 
адресу: КЧР, Зеленчукский район, 
ст. Кардоникская, ул. Пролетар
ская, б/н, площадью 24 кв. м, из 
земель населенных пунктов, для 
строительства гаража.
Претензии принимаются в тече
ние месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, ст. 
Зеленчукская, ул. Ленина, № 81.
 Администрация Ногайского 
муниципального района инфор
мирует население о предлагае
мом в аренду сроком на 3 года 
земельном участке с кадастро
вым номером 09:01:0160001:772, 

мерою 1500 кв. м, для индивиду
ального жилищного строитель
ства, земли населенных пунктов, 
расположенного по адресу: КЧР, 
Ногайский район, а. ИконХалк, 
по ул. Комарова, учк № 2.
Заявления принимаются в тече
ние месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, Но
гайский район, п. ЭркенШахар, 
ул. Некрасова, 16.
В связи с утратой считать не
действительным служебное удо
стоверение серии ТО № 032443, 
выданное 24.07.2010 Генераль
ной прокуратурой Российской 
Федерации на имя прокурора 
Урупского района КарачаевоЧер
кесской Республики Максименко 
Константина Геннадьевича.
Утерянный аттестат о среднем 
общем образовании, выданный 
в 1981 году УстьДжегутинской 
средней школой на имя Джа
баевой Забатхан Максутовны, 
считать недействительным.
 Утерянный аттестат 09 БВ 
0002588 за курс основного об
щего образования, выданный 
в 2010 г. МКОУ “СОШ а. Жако” 
Хабезского района на имя Терку
лова Марата Арсеновича, считать 
недействительным.
Утерянную справку о реаби
литации № 1816261, выданную 
14.07.2011 г. ОАИ и РЖПР ИЦ  
МВД КЧР на имя Гочияева Са
парАлия Джагапаровича, счи
тать недействительной.
Поправка в объявление, опу
бликованное в газете “День 
республики” от 05.04.2012 г. № 
6869 (18490) по выделу долей 
из СКП “Жако”, (пашня), в поле 
№ 2, площадью вместо 4,5 га, 
считать верным: 9,75 га, исход
ный номер земельного участка 
считать верным: 09:03:00000
00:3012:3097:3095:3110:3108: 
нет в ГКН: нет в ГКН: нет в ГКН: 
3172:3215:3231:3454:3452.
В объявлении, опубликованном 
в газете “День республики” от 
28.10.2006 г. № 203204 (17054) 
по выделу долей из СКП “Ха
безское”, вместо Шумахов А. 
Х., считать верным: Китова Л. Х. 
(наследство).

В газете “День республики” от 
25.05.2013 г. № 7677 (186803) 
в объявлении кадастрового 
инженера Лень Ларисы Васи
льевны по подготовке проекта 
межевания на землях СПК “Дже
гутинский” изменить с к. н. 
09:07:0000000:1610;739 на с к. 
н. 09:07:0000000:1610;704.
Утерянное водительское удо
стоверение № 0073, выданное 
Черкесским городским судом 
в 2013 году на имя Найденова 
Александра Вячеславовича, счи
тать недействительным.
Администрация АдыгеХабль
ского муниципального района 
информирует население о пре
доставлении права постоянного 
(бессрочного) пользования зе
мельным участком с кадастро
вым номером 09:01:0090001:242 
по адресу: КЧР, АдыгеХабльский 
район, а. АдыгеХабль по ул. 
Первомайской б/н, напротив рай
онной поликлиники, площадью 
38000 кв. м, для строительства 
объекта: Муници пальная казен
ная средняя общеобразователь
ная школа на 800 учащихся в а. 
АдыгеХабль (МКОУ).
Кадастровый паспорт земель
ного участка от 17.06.2013 г. № 
09/13/141143.
Администрация Зеленчукского 
муниципального района про
водит прием заявлений о пре
доставлении в аренду земель
ного участка с кадастровым № 
09:06:0050106:89 площадью 500 
кв. м, расположенного по адре
су: КЧР, Зеленчукский район, с. 
Архыз, ул. Береговая, восточная 
сторона дома № 13 “А” по ул. Бе
реговой, из земель населенных 
пунктов, для ведения личного 
подсобного хозяйства.
Заявления принимаются в тече
ние месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, ст. 
Зеленчукская, ул. Ленина № 81.
Администрация Зеленчукского 
муниципального района прово
дит прием заявлений о предо
ставлении в аренду земельного 
участка, расположенного по 
адресу: КЧР, Зеленчукский рай
он, Даусузское СП, урочище 
Ужум, пастбище “Детдом”, из 
земель сельскохозяйственного 
назначения, для выпаса КРС и 
лошадей.
Заявления принимаются в тече
ние месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, ст. 
Зеленчукская, ул. Ленина, № 81.
 Администрация Ногайского 
муниципального района инфор
мирует население о предлагае
мом в аренду сроком на 3 года 
земельном участке с кадастро
вым номером 09:01:0061401:352, 
мерою 50 кв. м, для строитель
ства салона красоты и мага
зина, земли промышленности, 
энергетики, транспорта, связи и 
др., расположенного по адресу: 
КЧР, Ногайский район, земли 
ЭркенХалкского СП, ФАД Не
винномысск  Домбай Подъезд 
к г. Черкесск.
Заявления принимаются в тече
ние месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, Но
гайский район, п. ЭркенШахар, 
ул. Некрасова, 16.

Председатель и Президиум Народного Собрания (Парламента) Карачаево -Черкесской 
Республики, сотрудники аппарата Парламента поздравляют депутата, главного 

редактора республиканской газеты “Абазашта”

Уважаемая Фардаус Казибановна! 
Профессиональный опыт, большой личностный потенциал, твор-
ческая целеустремленность - качества, которыми вы обладаете в 

полной мере, – снискали вам уважение коллег и близких.
От всего сердца желаем вам здоровья, счастья, благополучия, 

неиссякаемой энергии и успешного развития газеты под вашим 
чутким вниманием и руководством.

Пусть теплота и забота близких людей сопутствуют вам всегда 
и везде!

с юбилеем!

КУЛовУ
Фардаус Казибановну

Лицензия №ЛО0901000270 от 07.02.2013 г.


